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Совхозу 
имени Ленина – 

105 лет! 

Впрочем, за годы так называемых рыноч-
ных реформ российской капиталистической 
власти отечественный агропромышленный 
сектор подвергся ранее невиданному в исто-
рии разгрому. К счастью, благодаря усилиям 
его работников, Совхоз имени Ленина не 
только был сохранен, но и несмотря на мно-
гие попытки рейдерских захватов превра-
тился в зону «социального оптимизма». 

Достаточно сказать, что заработная плата 
работников совхоза, без учёта руководите-
лей, в прошлом году составила 114 тысяч 
рублей, а производительность труда посто-
янно растёт. «Ответ на вопрос, как это полу-
чилось, очевиден, – рассказывает руково-
дитель предприятия Павел Грудинин, – ра-
бочие заинтересованы в конечном резуль-
тате труда, потому что руководители не та-
щат деньги из хозяйства. Все средства, ко-
торые заработало хозяйство, вкладываются 
в развитие производства, в повышение за-
работной платы, в социальные программы, 
одни из лучших, пожалуй, в стране. При этом 
мы не нефть добываем, не газ и даже не ме-
таллы производим, мы просто занимаемся 

сельским хозяйством. Но наши показатели 
по социальной защите наших работников – 
одни из самых лучших в России. Совхоз не-
однократно получал награды в предыдущие 
годы, когда это было возможно, как вы по-
нимаете, последние пять лет нам никаких 
наград не дают, и все знают, почему…  Но, 
несмотря на это, все признают, что мы оста-
ёмся самым лучшим предприятием, и с этим 
вынуждены все соглашаться. Поэтому у нас 
нет проблем с кадрами. Все наши работники 
получили жильё. При этом – по самым высо-
ким стандартам – благоустроенное. Прези-
дент когда-то мечтал, чтобы семья из трёх 
человек получала трехкомнатную квартиру. 
Мы уже практически добились этого. Обес-
печили жильём не только сотрудников сов-
хоза, но и учителей, врачей, работников 
культуры, с которыми трудимся бок о бок». 

КПРФ боролись за сохранение Совхоза 
имени Ленина и продолжают это делать. Лю-
бые попытки уничтожить последний «остро-
вок социализма» в Московской области 
встречают жёсткий отпор со стороны трудя-
щихся.

10 ноября 2023 года в 
Московской городской 
Думе по инициативе 
фракции КПРФ состо-
ялся круглый стол на 
тему «Сохранение При-
родного комплекса № 
29 г. Москвы – парк на 
Ангарской улице». В 
нём приняли участие 
депутаты столичного 
парламента, муници-
пальные депутаты, 
представители разных 
политических партий, 
активисты, эксперты, 
неравнодушные жители 
мегаполиса. 

Основной упор был сделан на 
попытки застроить район парка 
Ангарские пруды. Весной нынеш-
него года стало известно о пла-
нах возведения трёх жилых кор-
пусов на принадлежащих городу, 
но переданных в аренду коммер-
ческим структурам земельных 
участках, которые входят в При-
родный комплекс № 29, но не в 
состав парка. Власти отрицают 
наличие подобных планов и за-
являют, будто они не в курсе про-
исходящего. Однако их отказ при-
нимать людей, требующих разо-
браться в ситуации, вызывает 
тревогу у местных жителей и даёт 
основание полагать, что органы 

власти в целом одобряют за-
стройку.  

Круглый стол открыла депутат 
Московской городской Думы Ека-
терина Енгалычева. Она отме-
тила, что народ готов отстаивать 
парк: на данный момент собрано 
более восьми тысяч подписей на 
бумаге, более 29 тысяч человек 
подписали электронную петицию 
за сохранение парка. «Пока разре-
шительные документы ещё не вы-
даны, а единение и сплочение уже 
налицо! Молодцы! Искреннее вам 
уважение!» – воскликнула депутат. 

Анастасия Радькова, лидер 
инициативной группы, подчерк-
нула, что городские власти могут в 
один момент всё изменить, но 
пока они не вышли на контакт с 
жителями, нужно решать ситуа-
цию в свою пользу. «Мы не 
должны допускать комплексного 
преобразования парка, пока у 
нас нет никаких представлений о 
том, к чему оно приведёт», – отме-
тила Радькова.  

Заместитель руководителя 
фракции КПРФ в Мосгордуме 
Леонид Зюганов подчеркнул, что 
к борьбе за сохранение парка на 
Ангарской улице подключились 
политические партии и организа-
ции, независимые блогеры и 
СМИ. Он констатировал, что заве-
рения чиновников об отсутствии 

строительства новых объектов не 
имеют под собой основания, по-
скольку поступает всё больше 
сведений о готовности застрой-
щиков приступить к работе. По 
мнению Зюганова, девелоперы и 
строительные компании лобби-
руют свои интересы, но борьба с 
беспределом возможна, если 
сплотятся все жители столицы. 

Активист Дмитрий Зникин на-
звал происходящее «пинг-пон-
гом»: многочисленные просьбы 
жителей районов Дмитровский, 
Бескудниково, Западное и Вос-
точное Дегунино оставить им парк 
просто перебрасываются из од-
ной инстанции в другую. Алексей 
Доронин рассказал историю при-
родного комплекса и подчеркнул, 
насколько он ценен для жителей.  

Пётр Звягинцев отметил, что 
строительство жилых домов на 
территории парка «Ангарские 
пруды» приведёт к ухудшению 
экологии. Высотные дома умень-
шат инсоляцию, что отрица-
тельно скажется в первую оче-
редь на росте деревьев и кустар-
ников. Нарушится и водный ре-
жим пруда, который находится в 
32 метрах от территории, где 
планируется построить жилые 
дома. Кроме того, такое количе-
ство коммерческих домов при 
отсутствии инфраструктуры тоже 

снижает уровень качества 
жизни. 

На круглом столе выступила и 
депутат от партии «Единая Россия» 
Надежда Перфилова. Она согла-
силась, что если к решению про-
блемы города подключается та-
кое большое количество предста-
вителей разного уровня власти 
независимо от партийной принад-
лежности, политических взглядов 
и личных убеждений, значит, про-
блема действительно актуальна и 
требует немедленного решения. 

Лидер «Левого фронта» Сергей 
Удальцов согласился, что группа, 
защищающая Ангарские пруды, – 
одна из самых сильных инициатив-
ных групп в Москве. «Как можно 
этого не заметить и не услышать? 
Конечно, городские власти всё 
прекрасно знают, просто им, ви-
димо, уже наплевать на свою репу-
тацию», – отметил оратор.  

Этот беспредел вполне воз-
можно остановить, уверена депу-
тат МГД от КПРФ Елена Янчук. 

Неадекватность ситуации заклю-
чается в том, что три участка ка-
ким-то образом оказались в дол-
госрочной аренде у коммерческих 
компаний. Единственный способ 
навсегда закрыть эту историю – 
чтобы Москва выкупила у ком-
мерсантов здания под госнужды, 
отметил Дмитрий Зникин.  

Фёдор Мезенцев рассказал, 
что примерно та же ситуация сей-
час происходит на территории 
Лосиного острова. Это типично 
для всех болевых точек Москвы, 
резюмировал депутат Мосгор-
думы от КПРФ Сергей Савость-
янов. «Если нам удастся пробить 
идею референдума и мы дойдём 
до какого-то этапа принятия офи-
циального решения, это будет 
сигнал, что наш город и наша 
страна потихонечку начинают 
нормализовывать свои взаимо-
отношения с народом и перехо-
дить к правовому демократиче-
скому государству», – выразил 
всеобщее мнение депутат.

Руки прочь 
от Ангарских прудов!

10 ноября исполнилось 105 лет Совхозу имени Ленина. Его ис-
тория уходит в более чем вековое прошлое и начиналась в далё-
ком послереволюционном 1918 году, когда появились первые сов-
хозные бригады. Трудящиеся время полевых работ часто видели 
Владимир Ильича Ленина, приезжавшего в Горки. По их просьбе, 
в августе 1919 года совхоз получил название «Хутор Ленина», а с 
1928 года он так и называется «Совхоз им. Ленина».

105 лет назад, 10 ноября 1918 
года, Московский областной зе-
мельный отдел зарегистрировал 
совхоз «Орешковский хутор». Че-
рез 10 лет совхоз получил имя 
Владимира Ильича Ленина. Пять 
маленьких изб, 92 
гектара пашни, 16 
гектаров садов, 9 
лошадей, 10 ко-
ров, 13 свиней и 
18 кур, и «машин-
ный парк», в кото-
ром 4 плуга, 2 
сохи (!) и не-
сколько простей-
ших орудий труда.  

Но совхоз – 
предприятие госу-
дарственное, зна-
чит, и подход к делу 
был государствен-
ным. И в том же 
году совхозом были получены два 
трактора «Фордзон», сделанных на 
заводе «Красный путиловец». 

И с этого начался крутой 
подъём хозяйства, появились до-
ходы, в 1933 году поставлен пер-
вый двухэтажный дом на 16 квар-
тир, в 1936-м заложен первый 
земляничный севооборот. К 1941 
году совхоз имел пять домов, дет-
ский сад – ясли, начальную школу, 
столовую-клуб, механические ма-
стерские, гараж, пожарное депо, 
баню и зернохранилище, была 
пробурена артезианская сква-
жина, совхоз полностью электри-
фицирован и радиофицирован. 
Сейчас это кажется чем-то не-
большим и несложным, но тогда 
это были настоящие достижения, 
показывающие верность выбран-
ного пути! 

Война снизила темпы разви-
тия, но здоровый организм вы-
жил. В 1975 году собран был ре-
кордный урожай плодов и ягод, 
определилось направления раз-
вития основной культуры – земля-

ники. Больше, чем 
от войны, постра-
дало хозяйство от 
перестройки и ка-
питалистических 
«реформ». Но пра-
вильно выбран-
ный путь развития 
и талант управ-
ленца советской 
школы Павла Ни-
колаевича Груди-
нина сделали сов-
хоз народным 
предприятием, ра-
зумным и при-
быльным, рабо-

тающим в интересах людей и всей 
России. И – самое главное – сов-
хоз сохраняет земли под про-
изводство, под разумное исполь-
зование для детей и внуков, а не 
для пустопорожних «офисов» и 
спекулятивных контор. 

В день рождения хозяйства я 
поздравляю Павла Николаевича и 
весь коллектив совхоза со слав-
ным юбилеем, желаю крепкого 
здоровья, богатых урожаев, и 
чтобы выросшие на этой чудесной 
земле дети в своё время приняли 
заботу о ней в свои руки и пере-
дали потомкам ещё более краси-
вой и богатой! 

 
Председатель ЦК КПРФ,  

Руководитель фракции КПРФ  
в Государственной Думе РФ 

 Геннадий Зюганов 

Совхоз –  
Советское хозяйство! 


